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■ 本报通讯员 蔡星裕

“履职要有‘三股气’，履行职责要
有底气，推进工作要有锐气，为民代言
要接地气。”这是江苏省海安市第十七
届人大代表缪长进的履职信条。2021
年当选人大代表以来，缪长进始终不忘
选民的期望和重托，以“牢记嘱托、感恩
奋进”学习实践活动为主线，为乡村振
兴贡献力量。

履行职责“有底气”

缪长进深知，要胜任代表职务，首
先必须切实加强学习，不断提高自身素
质。他始终保持着高度的政治觉悟，学
习贯彻党的路线、方针、政策，通过强化
理论武装，不断提高政治站位。

他坚持认真学习人民代表大会制
度、宪法和新修改的代表法等有关法律

法规、重要会议精神以及人大代表履职
相关常识；深入理解人大制度的重要意
义和丰富内涵，通过自我学习和参加各
级人大常委会组织的各类集中培训，不
断增强政治坚定性和履职自觉性；积极
拓展自身知识领域，提高履职能力和水
平，激发履职活力，打牢人大代表履职
的根基。

推进工作“有锐气”

缪 长 进 在 乡 镇 工 作 三 十 年 ，作 为
基层工作人员，始终坚持为民情怀，面
对难题有办法，推进工作有力度。在
处理日常工作的同时，他认真听取群
众的意见和诉求，善于将履行岗位职
责和代表职责有机结合，从群众中汲
取智慧和力量。

农村如厕习惯对农村环境的影响
至关重要。如何有效推进农村“厕所革
命”，缪长进有自己的想法。他结合本
职工作，深入基层开展实地调研，为深
入推进“厕所革命”建言献策。缪长进
撰写了《多效并举 掀起“厕所革命”新
高潮》的调研报告提交给有关部门。

在 日 常 工 作 中 ，缪 长 进 广 泛 宣 传
惠农政策，带领更多农户参与改厕、人
居环境整治等工作。围绕农村实际和
多年来的改厕工作实践及后续管理需
求 ，他 经 过 深 入 调 研 与 思 考 ，提 交 了

《关于加强农村厕所革命长效管护的

建议》。
如今，走进村民家中，清洁的卫生

间内，在坐便器的一侧张贴着“农村户
厕使用和维护提示牌”，上面清晰且详
细地列出了使用须知与管护联系方式，
让后续维护和管理更加便捷高效。

为民代言“接地气”

缪长进对群众提出的每一条意见
建议都非常用心，对基层的事、身边的
事也十分留心。对相对简单的问题和
要求，他及时反馈给有关职能部门；对
事关经济社会高质量发展的问题，他通
过深入调查研究，了解问题的根源症
结，从而向市人大常委会提出针对性的
建议。

“他很负责，常常深入农家田园走
访调研，对我们提出的每一条问题或
建议都及时回应，很多问题很快得到

了解决，很多建议也都有所落实。”海
安普照家庭农场负责人贲志平这样评
价缪长进。

近年来，缪长进先后将“强化种植
大户管理，改善蚕桑生产环境，提振蚕
桑产业助推乡村振兴领衔作用”“教育
领域深化国防实战化教育培训”“创新
新型合作农场经营管理模式”等建议
带到市人代会上，并联名提交《关于整
合资源，放大优势，助推红色村建设的
议案》《关于推进雅周镇省级乡村样板
区建设的议案》等。他提交的建议和
议案关乎农业农村一线和农民的切身
利益，得到了市政府及相关部门的高
度重视。

在 今 年 的 海 安 市 人 代 会 期 间 ，缪
长进围绕加强法治建设及基层民生领
域需求，分别提交了《关于明确执法主
体打击非法电捕鱼电捕蚯蚓行为的建
议》《关于切实加强物业服务管理解决
停车难的建议》，得到市政府及有关部
门的重视。目前，这两件建议正处于
紧锣密鼓的办理当中。

“群众利益无小事，代是为人民代
言，表是为人民作表率。”缪长进表示，

“ 接 下 来 ，在 促 进 基 层 民 生 改 善 等 方
面，我将继续担当作为，保持与群众的
密切联系，倾听他们的心声和诉求，积
极为他们排忧解难，力争做一名合格
而光荣的人大代表。”

“履职要有‘三股气’”
——记江苏省海安市人大代表缪长进

■ 本报通讯员 陈华锋

“履职为民是使命。”在安徽省六安
市裕安区，有这样一位人大代表，以产业
为笔，以情怀为墨，将紧密交织的双重身
份视为双重责任，扎根乡土笃行致远。
他叫徐中宝，是六安市第六届人大代表、
六安市宝祥羽毛制品有限公司董事长。

当选市人大代表以来，徐中宝始终
将“人民选我当代表，我当代表为人民”
的誓言镌刻于心。他深知肩头责任的分
量，更清楚身份转变并不意味着能力水
到渠成，宪法、代表法、监督法等成为其
时常研读的案头书，在学思践悟中逐步
找准了“法治思维+群众视角”履职方
向。2022 年 5 月，时任市人大常委会城
建环资工委副主任孙黎以《人大代表履
职的认识和实践》为题授课，让参加市第
六届人大代表履职能力提升培训班的徐
中宝深受触动，暗自决心用责任与脚步
担当有为。

作为来自企业界的人大代表，徐中
宝对“法治是最好的营商环境”有着深切
体会。走访调研中，他注重围绕皖西羽

绒产业链高质量发展建言献策，推动六
安羽绒从“区域特产”迈向“国际品牌”。
2024 年 1 月，六安市六届人大三次会议
期间，徐中宝领衔提交《关于消除羽绒行
业从业者顾虑和鼓励其做大做强的建
议》，聚焦企业在经营、政策解读等方面
的需求，建议承办单位从深化税收征管
改革、加快智慧税务建设等方面作出及
时答复并改进工作，让小微企业吃下“定
心丸”。

“开会审议要言之有物，闭会履职要
脚沾泥土。”徐中宝的履职信条很明确，
把民生改善看得比利润报表更重，坚持
以“赶考”的心态收集和传递社情民意。
2025 年 1 月，六安市六届人大四次会议
期间，他会同 10 名人大代表，领衔提交

《关于对汲河固镇镇段进行综合治理的
建议》，推动从河道清淤疏浚、堤防加高
培厚等方面标本兼治，以切实保障流域
内群众生命财产安全，得到市政府及有
关部门的高度重视，被列为重点督办建
议办理落实。

四年来，徐中宝已累计领衔或附议
提交民生领域建议 11件，如《关于发挥好

在外乡贤作用助力乡村振兴的建议》《关
于关注农村空巢老人养老问题的建议》等
鲜活选题，均紧贴民生关切开展建言献
策。

作为基层人大代表，不仅需要用心
履行职务，更需要用情温暖人心。2010
年至今，徐中宝以“力所能及为群众解
难”的执拗责任，将公益事业融入企业发
展血脉，每年自发投入关爱孤寡老人、帮
残扶困、捐资助学等公益活动中，成为固
镇敬老院里的常客、当地特殊群体的熟
面孔，十多年来累计捐款捐物数十万元，
在反哺社会中彰显人大代表格局。

一桩桩公益活动诠释着社会责任，
也让徐中宝清晰认识到“独行快、众行
远”，思考起如何将公益从“个人善举”转
为“群体行动”。

当选固镇镇商会首届会长后，徐中
宝着力倡导“企业抱团做公益”。他表
示：“教育是乡村振兴的基石，更是点亮
未来的火种。”2021 年 12 月，徐中宝推动
成立了固镇镇启航教育基金会，牵头搭
建社会化捐资助学兴教平台，通过定向
捐赠激励师生用自己的学识和能力报效

祖国、回馈社会，在追求和奉献中实现更
大人生价值 。2024 年 6 月的颁奖仪式
上，他深情地说，“今天的学子，就是明天
建设家乡的生力军。我们不仅要照亮孩
子们的求学梦，更要引导同学们种下崇
德向善的种子。”

2024 年 10 月 11 日，徐中宝一行再次
走进固镇敬老院开展重阳节慰问活动，
将 2.4 万元现金逐一分发到每位老年人
手中，用实际行动弘扬中华民族尊老、爱
老、助老传统美德。如今，在徐中宝的影
响和促使下，尽心尽力创造社会价值的
同时，68 家商会企业以“众人拾柴”的公
益模式，在解决群众急难愁盼问题中传
递社会温情与关爱力量，彰显公益志愿
精神。

“人大代表的高质量履职答卷，不仅
见 于 议 案 建 议 ，更 映 在 群 众 张 张 笑 脸
上。人大代表任期虽有限，但为民服务
无止境。”徐中宝将企业家实干担当与人
大代表责任情怀交汇融合，逐梦前行的
履职道路走得坚定而踏实，他表示：“积
极践行全过程人民民主，我将一如既往
为现代化美好裕安建设贡献绵薄之力。”

“代表履职要脚沾泥土”
——记安徽省六安市人大代表徐中宝

■ 本报通讯员 周小斌 凌悦

从三尺讲台到田间地头，从教书育
人到为民发声，浙江省江山市人大代表，
坛石初中党支部书记、校长琚华始终牢
记身份践行初心使命。作为扎根乡村教
育 30 余载的基层教育工作者和市人大
代表，他始终坚持“教育为先”和“为民优
先”理念，在推动乡村振兴、增进民生福
祉的征途上步履铿锵，交出了一份属于
自己的“履职建功”亮眼答卷。

“孩子每周回家要转 3 趟车，路上来
往的大货车又多，乡村路上也不安全，娃
到家天都黑了，我们揪心啊！”2023 年秋
天，学生家长的一句抱怨，刻在了琚华心
里。“孩子们的安全，一刻都不能耽误！”

他迅速开展专项调研，联合交通部门及
村“两委”干部实地踏勘 20 余次。根据
调研情况，琚华连夜撰写调研报告，并建
议有关部门开通周末定制校车专线。在
他的推动下，校车专线得以开通，经过优
化后的路线设置 12 个停靠点，惠及 100
余名学生，学生往返时间缩短 60%。每
周五放学时分，整齐的校车队伍与家长
舒展的笑颜，成为乡村最温暖的风景，压
在琚华心里的大石头也落了下来。

“看病难”一直是坛石镇群众的心头
刺。“我八十多岁了还得跑到很远的市里
看病，真是折腾不起啊！”一提起看病，潭
边村的姜大爷就拉着正在走访的琚华倾
诉。琚华对镇卫生院进行调研后，发现
卫生院存在设备老旧、人才短缺等问题，

他提交了《关于新建坛石镇卫生院的建
议》，并多次通过代表主题会商、民情恳
谈会等方式，邀请相关部门参加协调推
进前期项目。市政府相关部门高度重
视，在多轮论证后，今年 3 月，坛石镇卫
生院改造工作正式启动，在不久的将来，
配备数字化诊疗设备的新卫生院将辐射
周边 13 个行政村，让 2 万余名村民实现

“小病不出镇”。
面对农村教育资源薄弱、留守儿童

居多的现状，琚华带领坛石初中团队创
新实践“分层作业+个别辅导”教学模
式，连续三年实现中考重点高中达线率
稳步提升。他为每名学生建立“阳光成
长档案”，带领教师走遍辖区村落的家家
户户，用上千次家访架起家校共育的桥

梁。为了能够帮助更多的学生，琚华还
联动政府相关部门、企业及公益组织，累
计争取助学金超 50 万元 ，让贫困学子

“一个都不掉队”。“教育是乡村的灯，灯
亮了，路就有了方向。”琚华说。江玉公
路连接线工程因土地征用纠纷停滞，琚
华主动担当作为，利用周末和工作日晚
上时间，挨家挨户解读政策、倾听诉求。
连续 30 余场协调会后，他以真心换真心
打 破 僵 局 ，促 成 3 个 村 的 村 民 100%签
约。如今，双向四车道的江玉公路贯通
南北，沿线家庭农场蓬勃涌现，带动了周
边村民的年收入增长，昔日的“堵心路”
变身“共富路”。

自当选人大代表以来，琚华提交的
多件建议被采纳和办理。他常说：“代表
履 职 不 是‘ 坐 等 问 题 ’，而 是‘ 主 动 解
题’。”从晨曦微露的早读课到灯火阑珊
的调解现场，这位“履职先锋”始终以脚
步丈量民情，用实干诠释担当，在乡村振
兴的画卷上镌刻下一名基层代表的初心
与热忱。

一心为民办实事 主动解题显担当
——记浙江省江山市人大代表琚华


